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Исчисляемые –

● те существительные, которые можно посчитать

Неисчисляемые –

● те существительные, которые посчитать нельзя



К неисчисляемым 
существительным относятся: 

Категории Примеры Примечания

Жидкости 
(Liquids)

water, milk, tea, coffee, 
wine etc.

Слова tea, coffee, beer могут 
быть исчисляемыми, когда вы, 
например, заказываете что-то в 
ресторане:
One coffee and two teas, 
please. – One cup of coffee 
and two cups of tea, please.

Продукты 
питания (Typ
es of food)

 bread, meat, cheese, 
butter etc.

Многие названия продуктов 
питания, которые представляют 
собой массу, измеряют литрами, 
килограммами (kilos), кусками 
(piece), тарелками (bowl) и т.д. 
Некоторые продукты питания 
представляют собой 
совокупность: pasta, spagetty, rice.
 



Категории Примеры Примечания

Материалы 
(Materials) 
представляют 
собой массу или 
субстанцию 

sand, metal, concrete etc. Если предмет изготовлен из данного 
материала, то слово может 
становиться исчисляемым,  paper  
(бумага) – a paper (газета). 
Если говорят о разновидностях 
одного и того же материала или 
жидкости, слово может иметь форму 
множественного числа:
This plant is famous for processing 
different kinds of metals.  – Этот 
завод знаменит тем, что здесь 
обрабатывают разные виды 
металлов.

Названия газов 
(Gases)  

air, oxygen etc.

К неисчисляемым 
существительным относятся: 



Категории Примеры Примечания

Абстрактные 
понятия 
(Abstract 
Nouns)

love, weather, time, 
sleep, importance, 
experience etc.

Абстрактные существительные 
могут выступать также 
исчисляемыми, это зависит от их 
значения в конкретном 
предложении. Например, time – 
время, a time – раз.

Совокупности 
(Mass Nouns)  

hair, furniture, clothes, 
traffic, luggage etc.

К неисчисляемым относятся также 
те существительные, которые не 
являются отдельными объектами  и 
обозначают скопление однородных 
предметов, без четко очерченных 
границ.

К неисчисляемым 
существительным относятся: 

Виды спорта 
(Sports)  

gymnastics, football, 
tennis etc.



К неисчисляемым 
существительным относятся: 

Категории Примеры Примечания
 Названия 
болезней 
(Illnesses)   

 

measles, influenza, 
mumps etc.

Существительные a cold, a headache, a 
sore throat, a fever являются 
исчисляемыми и перед ними ставится 
артикль. Что касается других заболеваний со 
словом ache (toothache, backache, 
earache), то в британском варианте 
английского они всегда неисчисляемые, а в 
американском английском могут быть 
исчисляемыми, когда обозначают отдельный 
приступ заболевания:
I had a terrible toothache yesterday. – У 
меня вчера очень болели зубы. (AmE)
I had terrible toothache yesterday. – У 
меня вчера очень болели зубы.(BrE)

Отрасли 
науки 
(Fields of 
Study)  

mathematics, 
physics, economics 
etc. 



Основные отличия исчисляемых 
существительных от 

неисчисляемых
1. Исчисляемые можно посчитать, а неисчисляемые – измерить.
    С исчисляемыми существительными запросто можно использовать 
количественные числительные:

     one tree – одно дерево
 five people – пятеро человек
 one hundred dollars – сто долларов.

Когда мы имеем дело с неисчисляемыми существительными, нужно 
использовать определенные меры измерения:

two litres of milk – два литра молока
five tonnes of coal – пять тонн угля
three bowls of soup – три миски супа.

Для измерения используются разные контейнеры, меры, формы. 



Основные отличия исчисляемых 
существительных от 

неисчисляемых
2. Использование определителей.
⚫ Артикль a/an может использоваться только с исчисляемыми существительными, так 

как он обозначает «один».  
⚫ С неисчисляемыми используется определенный артикль the. Он указывает не на 

количество, а на то, что предмет разговора известен собеседнику.

     The air in the room was fresh. – Воздух в комнате был свежий.
Where is the water we brought from the well? – Где вода, которую мы принесли из 
колодца?

 
⚫ В зависимости от того, исчисляемое существительное или нет, происходит выбор 

других определителей.
     Many + исчисляемые: How many people were in the queue? – Сколько людей было 
в очереди?
Much + неисчисляемые: How much milk do you need? – Сколько молока тебе 
нужно?

 
⚫ Определитель a lot of / lots of может использоваться с обоими типами:
      I've got a lot of friends. – У меня много друзей.

He's got a lot of money. – У него много денег.



Основные отличия исчисляемых 
существительных от 

неисчисляемых
⚫ Если чего-либо небольшое количество, то используется пара              

(a) few и (a) little:
     (a) few + исчисляемые: There were a few books on the desk. – На 
столе было несколько книг.
(a) little + неисчисляемые: She gave me a little salt. – Она дала мне 
немного соли.

⚫ Иногда целесообразнее в значении «немного» употребить слово some, 
оно сочетается с исчисляемыми и с неисчисляемыми:
some apples – немного яблок
some apple juice – немного яблочного сока

⚫ Cлова any и no также употребляются и с теми и с другими 
существительными:

      Have you bought any vegetables? – Вы купили овощей?
Have you bought any oil? – Вы купили масла?
We haven't bought any sweets or any sugar.  –Мы не купили конфет 
и сахара.
There are no vegetables in the fridge. – В холодильнике нет овощей.
There is no sugar at all! – Сахара совсем нет!



Основные отличия исчисляемых 
существительных от 

неисчисляемых
3. Формы единственного и множественного числа.

⚫ Исчисляемые существительные имеют формы единственного и 
множественного числа. Соответственно, если существительное в 
единственном числе, мы используем c ним глагольную форму 
единственного числа (is, was), а если во множественном – то 
глагольную форму множественного числа (are, were).

⚫ Неисчисляемые существительные можно условно разделить на две 
группы: те, которые «всегда is» и те, которые «всегда are». 
Большинство неисчисляемых существительных сочетается с глагольной 
формой единственного числа: is, was, has:

The music is nice. – Музыка хорошая.
The atmosphere was friendly. – Атмосфера была дружелюбная.
The weather has improved. – Погода улучшилась.



⚫ С этими существительными в английском языке используется форма 
глагола единственного числа:

    news – новости
mоney – деньги
advice – совет
furniture – мебель
knowledge – знания
traffic – дорожное движение
luggage – багаж

Если нужно сказать: «много советов» или «одна новость», необходимо 
использовать слово piece:

a piece of news – одна новость
a piece of advice – один совет
many pieces of advice – много советов

 

Основные отличия исчисляемых 
существительных от 

неисчисляемых



⚫ В английским языке среди неисчисляемых имеются те, которые согласуются с 
глагольными формами множественного числа (are, were). Вот некоторые из них:

       clothes – одежда
contents – содержание
customs – таможня
funds – средства
goods – товар
groceries – продовольственные товары
manners – манеры, поведение
odds – шансы
outskirts – окраина
police – полиция
premises – недвижимость
regards – пожелания
remains – останки
savings – сбережения
surroundings – окрестности
staff – персонал
congratulations – поздравления
stairs – лестница
thanks – благодарность
troops – войска
wages – заработная плата

 

Основные отличия исчисляемых 
существительных от 

неисчисляемых



Спасибо за 
внимание!


